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人物名片

蒋仁生：男，1953年出生，中共党员，
副主任医师，重庆智飞生物制品股份有
限公司党委书记、董事长、总裁。曾任重
庆市第四届人大代表。2002年，他在重
庆创办重庆智飞生物制品股份有限公
司，历时19年将其发展成为集人用疫苗
研发、生产、销售和进出口业务为一体的
国际化、全产业链高科技生物制药企
业。2010年，智飞生物在深交所上市，是
国内第一家在创业板上市的民营疫苗企
业。2015年，在巴南区重庆国际生物城
投资130多亿元建设智睿生物医药产业
园，助推全市千亿级生物医药产业发
展。2019年荣获“优秀中国特色社会主
义事业建设者”，2020年荣获“全国抗击
新冠肺炎疫情民营经济先进个人”“重庆
市杰出英才奖”“重庆市优秀共产党
员”。国务院特殊津贴获得者。

蒋凌峰：男，1980年出生，蒋仁生独
子，中共党员，高级经济师，广西大学法
学专业学士，广西大学工商管理专业硕
士，北京大学光华管理学院高级工商管
理硕士，现任重庆智飞生物制品股份有
限公司副董事长、副总裁，重庆智睿投资
有限公司董事长；担任巴南区人大代表、
工商联副主席等职务。

初 心

智飞生物董事长对话公司未来接班人——

“一个有社会责任的企业才有生存价值”
2020 年，新冠肺炎疫情突如其来。智飞生物

在最短的时间内，以最快的速度完成了重组蛋白
新冠疫苗（CHO 细胞）的研发和产业化，这是全球
第一个上市使用的重组亚单位新冠疫苗，为全球
疫情防控贡献了中国力量，智飞生物也因此跨入
千亿市值阵营。

智飞生物创始人蒋仁生，也以47岁辞职下海，
年近50岁创业的经历成为商界传奇。

这一切是如何做到的？对创业，对财富，对企
业和个人的价值，有着怎样的初心和追求？11 月
23日下午，位于重庆江北的智飞生物总部会议室，
68 岁的蒋仁生和企业未来接班人，远在北京的独
子蒋凌峰进行了一次特别的视频对话。

“无论是过去、现在还是未来，都要记住，一个
有社会责任的企业才有生存价值。”透过屏幕，蒋
仁生语重心长；屏幕那头，蒋凌峰频频点头。

这次对话，不仅是父亲对儿子的叮嘱，千亿市
值的企业掌门人对未来接班人的期许，更是两位
共产党员间关于初心与传承的交流。
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年近50岁开始创业，第一个10
年财富接近百亿，第二个10年财富
直接破千亿。面对财富，重庆智飞生
物党委书记、董事长、总裁蒋仁生坦
言：“财富不是我的追求，物质享受也
不是我的追求。”

时至今日，智飞生物总部办公
室，仍在重庆江北区金源路上的一栋
商业写字楼内，公司面积不算大，也
没有展厅，更没有豪华办公区。蒋仁
生对此解释说，办公室再大，家里的

房子再大，也只能坐那么一块地方，
躺那么一块地方。“看着中国人疾病
下降，看着公司市值健康增长，才是
最大的享受。”

蒋仁生坦率地说，没有社会效益
谈不上经济效益，没有企业经济效益
的支撑你想要把社会效益体现出来
也难。

“有了一定的财富，我就可以更
有能力践行肩上‘护航生命、传递健
康’的初心与使命；我就可以有能力

让智飞生物给员工更有竞争力的薪
酬和福利待遇；我就可以在研发上有
更多的投入，不断丰富公司在研项
目，上市更多新产品，保护更多的目
标人群，惠及更多民众。”蒋仁生称，
这是自己毕生的追求。

面对疫情的常态化，蒋仁生透
露，智飞生物正在积极配合国家接种
计划的实施，做好疫苗研发生产企业
的应尽责任，为正常经济生活的恢复
贡献力量。同时公司也高度重视重
组新冠疫苗的海外出口，正积极推进
该产品的后续认证工作，以期为全球
疫情防控贡献更多力量。同时也将
努力拓展国际业务，创造更大社会效
益，助力构建全球免疫屏障。

蒋仁生：

财富和物质享受都不是我的追求
生长于普通工薪家庭，成年后

父亲创业成功身家千亿。而蒋凌峰
并不觉得财富对家庭影响有多大，
父亲除了工作还保持着低调朴实的
生活，而他除了读书和健身也没任
何奢侈的爱好。

蒋凌峰直言父亲对自己影响较
大的有两点，一是处处以身作则，二
是爱看书。

“父亲工作辗转多地，无论到那
里，他都会在自己行李箱里放一本

书，不断看不断想，并且学以致用。”
蒋凌峰说，自己也继续了父亲爱读
书这个习惯，“读书让人明道理、懂
取舍。”

事实上，这些年蒋仁生并没
有给蒋凌峰明确的定位。蒋凌峰
一直在基层一线历练。但智飞生
物每次的重大转折，如收购安徽
智飞龙科马、建设北京绿竹制药
厂厂房等等，蒋凌峰几乎都参与
其中。

“有人说我是救火队员，我不这
么认为，我倒觉得可能每次事情都
是不能再糟糕了，让我来做也不可
能做到更差。”蒋凌峰习惯对自己的
工作轻描淡写，从来不刻意强调自
己在其中的功劳与贡献。

“父亲对我的培养主要就是让
我在企业中多做事情，自己领会，自
我成长。”蒋凌峰给自己定位是守业
者，“我的任务就是协助父亲完成他
的生物梦，希望未来十年，智飞生物
有更多新产品能惠及普通老百姓，
让这些产品真正起到防未病、治已
病的控制疾病作用。”

蒋凌峰：

我的任务是协助父亲完成“生物梦”

对话“建党精神”·企业家在行动④

新冠肺炎疫情中，被称作疫苗
龙头的智飞生物迅猛发展，父子俩
不约而同认为：智飞从一个十几人
的小公司逐渐成长为行业龙头企
业，靠的是党一直以来对民营企业
发展的支持，得益于智飞始终坚持
党的领导，以党建引领公司高质量
发展。

而父子俩都有同一个身份——
共产党员。

早在1986年，还在基层疾控系
统工作的蒋仁生就加入中国共产
党。

“当时入党，就是一心想跟党
走，想着多为党做一点事、多做一些
工作。”蒋仁生回忆说：“那个时候在
基层，几乎跑遍了县里村村寨寨，
138个大队，300多个村医，每一个
村医家住哪里，我都知道。”

走村串户中，蒋仁生也目睹了
太多儿童由于未能接种疫苗而致
残，甚至失去生命。“那时候，我就在
想，或许只有研发、推广和使用更加
安全有效的疫苗，才能帮助老百姓
尤其是儿童改善健康状况。”

智飞生物创立之时，蒋仁生便
将“社会效益第一，企业效益第二”
作为公司发展宗旨。“疫苗是关系国
民健康的事业，是良心事业。”

和很多“富二代”不同的是，跟
着父亲创业16年之久的蒋凌峰没
有出国，也没有“单干”。父母的言
传身教对他影响很大。

“父母都是党员，特别是我母

亲，党性可以说是我们家最强的。”
说到母亲，蒋凌峰言语中透露出佩
服。看着儿子对妻子的褒奖，蒋仁
生也笑着点头称是。

“印象中，母亲追求入党差不多
有20年，写入党申请书大概都写了
10多年，后来调到南宁工作才如愿
以偿。”蒋凌峰说，自己大一时就写
了入党申请书，遗憾未能入党。

在这次抗击新冠肺炎疫情中，
见证中国共产党的坚强有力，重新
引发蒋凌峰入党意愿。“很受触动，
深切感受到共产党是真正一心为民
的政党，很伟大。”

在蒋凌峰看来，公司再强或者
规模再大，也是在党领导下的发展
壮大。“因此我觉得自己应该向党组
织靠拢，把学生时代的遗憾弥补回
来。”

去年，蒋凌峰在公司正式入党。
得偿所愿的蒋凌峰不再是普通

的企业接班人，在他看来，党员企业
家关键要听党话，跟党走，社会行为
应同时具备共产党员和企业家双重
社会价值引领作用，工作中更要当
好示范，用实际行动彰显党员先锋
模范作用。

作为智飞生物党委书记的蒋仁
生坦言，未来公司将继续以党建引
领高质量发展，不断从党的百年奋
斗征程中汲取前进的力量，大力弘
扬伟大建党精神，加强核心技术研
发，保障人民生命健康，为中国生物
制品产业现代化贡献力量。

谈信仰
蒋仁生：当年入党，就是一心想跟党走，想多为党做一点事
蒋凌峰：目睹国家整个抗疫过程，深切感受到共产党是真
正一心为民的政党

年代不同，背景不同，但父子
俩都是从稳定的工作单位辞职下
海。说起创业初衷，“不愿意按部
就班地工作”成为父子俩相同的
答案。

“其实不少人很好奇，问我为
什么在省级防疫站工作得好好的，
年近50，还要辞职下海。”回忆当初
选择，自称“老蒋”的蒋仁生笑言。

1953年出生于广西农村的
蒋仁生，家境贫寒。大学毕业后，
分配到了灌阳县卫生防疫站，吃
上了商品粮，过上了城里人的生
活。

蒋仁生对这份工作也非常满
意，经常下乡进行疫苗接种，做
防疫宣传。由于工作能力出色，
蒋仁生很快就当上了防疫站的
副站长。1991年，蒋仁生又被调
到广西自治区防疫站，任计划免
疫科副科长。

按理说，蒋仁生应该会习惯
这份安逸和稳定的生活。但出乎
所有人意料的是，2000年，蒋仁
生辞去公务员职务，背井离乡，来
到成都，在一家疫苗公司成都分
公司做销售工作。两年后的
2002年，卖房筹钱，收购有疫苗
生产经营许可证的重庆金鑫生物
制品公司，并更名为“智飞生物”，
开始正式创业。

“实际上当初离开单位，没有
太多想法，但也不是一时冲动。”
人生没有白走的路，蒋仁生坦言，

正是多年在疾控系统积累的工作
经验，清楚疫苗对老百姓尤其是
儿童改善健康状况的重要性，以
及对大健康市场的深度了解，给
了自己很大勇气，也成为创业路
上最雄厚的“资本”。

“当时我的工作按部就班，还
是不错的，但有了这个想法后，就
开始坐不住了，总觉得应该出去
闯荡一下。”回忆过往，蒋仁生依
然充满激情。“再加上上个世纪
90年代末创业热潮席卷，终于迈
出辞职、创业的那一步。”

智飞生物创立的2002年，蒋
凌峰还是广西大学法学专业大三
学生。2003年，大学毕业后，蒋
凌峰到南宁市某地方烟草专卖局
工作从事法务工作。

“坦率地讲，上班后发现不太
喜欢这份工作，朝九晚五的工作
也不太适合我性格，就开始琢磨
干脆辞职出来算了。”蒋凌峰比父
亲幸运，工作一年多后，他准备辞
职的想法，得到父亲支持。

“当时智飞生物规模还不大，
但既然是父亲创立的公司，我就想
着能帮父亲承担一些工作，让他不
要太辛苦，另一方面父亲也希望我
能尽快到智飞熟悉公司业务。”

就这样被父亲“收编”的蒋凌
峰坦言，自己最初的职业理想是
当一名律师。而现在，自己更大
的理想或者责任就是把这份事业
传承下去，并做得更好。

蒋仁生：疾控系统20多年工作经历，以及对大健康市
场的深度了解，成为创业路上最雄厚的“资本”
蒋凌峰：现在我的理想就是把这份事业传承下去

说创业

2021年3月，智飞生物重组新型
冠状病毒疫苗（CHO细胞）在国内获
批紧急使用，成为全球首个注册、国内
首个获批紧急使用的重组亚单位新冠
疫苗。

作为一家创立19年的民营疫苗
企业，这一切是如何做到的？

对话中，父子俩毫不迟疑地认为：
这与智飞生物一直以来极度重视研发
创新强相关。

“很多人只知道我们销售能力很
突出，事实上，我们研发和销售一样突
出。”言语间，蒋仁生自信而谦和：“智
飞生物成立之初就很明白，公司要发
展离不开研发创新，因此2002年底就
组建研发团队，2003年10月，创办了
北京智飞绿竹生物制药有限公司，作
为智飞生物研发和生产疫苗的基地。
2008年收购安徽智飞龙科马”。

蒋仁生直言，研发需要大量资金，
自己只能靠销售代理疫苗挣的钱来搞
研发。

蒋仁生记得，刚开始的时候，研究
人员看上一台带冷冻功能的离心机，
售价高达80万元。蒋仁生当即表态：
买，就算100万元也要买。东拼西借，
好不容易凑齐了50万元，还差30万
元。蒋仁生二话不说，找中介把房子
卖了，最终把离心机买回来了。

“科技研发创新是公司的生命线，
也是企业发展的原动力。”一路走来，
蒋仁生深有体会。他说，近20年，公
司每年加大研发投入，并通过招贤聚
才，不断提高技术水平，研发具有自主

知识产权的独家产品，坚持走高质量
发展之路。

“机遇总是给有准备的人。”蒋仁
生透露，新冠疫苗的快速上市，得益于
公司管理层对冠状病毒疫苗研发的超
前预判与提前布局。

“2018年之前，中东地区就发现
了由一种新型冠状病毒引起的病毒性
呼吸道疾病。”防疫出身的蒋仁生意识
到，应当在病毒没来之前做好准备。
为此，2018年智飞生物与中科院微生
物所合作研发中东呼吸综合征冠状病
毒疫苗，建立了冠状病毒疫苗研发技
术平台。2020年，新冠疫情突如其
来，智飞生物在该疫苗研发经验和技
术平台的基础上，才得以在最短时间
内，以最快的速度完成了重组蛋白新
冠疫苗的研发和产业化。

“做研发的确很难，不仅投入大，
时间也需要很长。”尽管对这一过程很
熟悉，父亲的讲述仍令蒋凌峰感慨不
已。

“我们从实验室开始一个研发项
目，从获批到临床阶段算一个闯关，批
了临床以后做临床实验又是一道关，
正所谓关关难闯关关闯。而做新药，
又比做仿制创新药更难。”

蒋凌峰坦言，成功的背后有无数
次失败，和研发人员沟通聊天的时候，
能感受到他们失败时的无奈。“这种时
候，往往促使我想方设法为研发人员
做好服务，让他们重拾信心。”

“这是我的责任。”蒋凌峰语气坚
定。

蒋仁生：科研创新是公司的生命线，也是企业发展的原动力
蒋凌峰：做研发很难，时间长投入大，就像闯关，关关难闯关
关闯

话创新

（本组稿件由记者戴娟、陈波采写）


